

« *Quand nous faisons de la métaphysique sans le savoir... »* »

L'altérité dans notre culture



Le solipsisme



L'Homme

= mon point de vue



immuable



L'autre



Indifférence, rejet, violence

Une réalité absolue

= « métaphysique »

L'altérité entre cultures



L'ethnocentrisme



des hommes

= des points de vue



divers



L'autre



enrichissement, coopération

des réalités en relation

= « relativisme »



« ...Il nous est impossible de voir au-delà de l'angle de notre regard : il y a une curiosité sans espoir à vouloir connaître quelles autres espèces d'intellects et de perspectives il *pourrait* y avoir, par exemple, s'il y a des êtres qui peuvent concevoir le temps en arrière, ou tour à tour en avant et en arrière (par quoi on obtiendrait une autre direction de vie et une autre conception de la cause et de l'effet). J'espère, cependant que nous sommes au moins, de nos jours, assez éloignés de ce ridicule manque de modestie de vouloir décréter de notre angle que ce n'est que de cet angle que l'on a le droit d'avoir des perspectives. Le monde, au contraire, est redevenu pour nous « infini » : en tant que nous ne pouvons pas réfuter la possibilité qu'il *contienne des interprétations à l'infini*. Encore une fois le grand frisson nous prend : -mais qui donc aurait envie de diviniser de nouveau, immédiatement, à l'ancienne manière, ce *monstre* de monde inconnu ? Adorer *cet* inconnu désormais comme le « dieu inconnu » ? Hélas, il y a trop de possibilités non divines d'interprétation qui font partie de cet inconnu, trop de diableries, de bêtises, de folies d'interprétation, - sans compter la nôtre, cette interprétation humaine, trop humaine que nous connaissons... »

Friedrich NIETZSCHE, « *Le gai savoir* », §374 (1882).